



Aunque se ha aprobado en principio el plan de ampliar la capacidad de algunas centrales de Negros, sin embargo la junta de Directores no ha tomado ninguna determinación efectiva sobre el particular en espera de la proposición de los plantadores respecto a las condiciones de los pagos que han de hacer. Por otra parte, habiéndose demostrado la economía de las grandes centrales, se ha lanzado la idea de unificar las de Talisay—Silay y Bacolod—Murcia, por una parte, y las de Binalbagan—Isabela por otra, para constituir con ellas dos hermosas centrales.

El Senador Osmeña, en un discurso pronunciado en Cebú con ocasión de la celebración de un acto público en el hospital de aquella Provincia, abogó por la completa filipinización del Servicio de Sanidad. Dijo además que en interés y bienestar del pueblo, la vigilancia y el control del Servicio de Sanidad deben ser transferidos cuanto antes a manos filipinas.

El Agente comprador de la Manila Railroad Company Pantaleón Novales ha sido despedido del servicio como efecto de alegadas irregularidades habidas en su oficina. Ha sido nombrado para ocupar su puesto D. Manuel Jerez Burgos (hijo).

Los empleados del Departamento Ejecutivo y otras oficinas del Ayuntamiento han constituido un cuerpo semi-militar y van a recibir instrucción militar bajo la dirección del Teniente Bernardino Jardaleza de la Constabularia. Hay la idea de extender esta organización a todos los demás departamentos y oficinas del Gobierno.

Durante los tres primeros meses de este año han emigrado a Hawaii 1,774 braceros filipinos. Estos obreros han sido contratados por tres años con pasajes gratis de ida y vuelta. En Hawaii trabajarán diez horas al día en los campos de caña, o doce en las centrales, con un sueldo de \$1.00 al día.

La Oficina de Aduanas ha acusado un aumento de más de P267,000 de derechos durante el mes de Abril en comparación con las recaudaciones de igual período de tiempo el año pasado. Durante los primeros quince días de este mes, las recaudaciones ascendieron a P476,457 contra P327,115 del año pasado. Se espera que durante todo el mes las recaudaciones asciendan a más de P1,000,000.

La organización del proletariado en Filipinas se está extendiendo rápidamente. En Bulacán se ha fundado la llamada "Union ng Mangsasaka," cuyo lema es

muerte al caciquismo. El presidente y fundador es el Senador Sandiko y como principal líder de la Sociedad, descuella un Pastor protestante llamado Basilio Bayan. La sociedad la constituyen los aparceros de los terrenos palayeros de Bulacán y cuenta ya con prosélitos en Tárlac y Nueva Ecija. Estos aparceros se han unido en contra de los dueños de terrenos para obtener mayores ventajas, en la siembra del palay y están dispuestos, inclusive a abandonar los campos, declarándose en huelga completa, si no consiguen lo que piden. Algunas de sus pretensiones son: igual participación en los gastos de cultivo desde la siembra hasta la trilla; pagar sus deudas en palay, sin interés alguno y al precio del mercado y que el acarreo del palay corra a cargo del propietario del terreno.

El Auditor Insular E. W. Fullington será elegido Gerente del Banco Nacional y el Administrador de Rentas Internas D. Wenceslao Trinidad será nombrado gerente auxiliar. Estos son los últimos acontecimientos sobre el Banco Nacional.

Otra importante compañía de Vapores va a inaugurar su servicio de Manila a Europa el 6 de Mayo. La Compañía es la titulada Hugo Stinnes que sostendrá un servicio mensual de Manila a Rotterdam, vía Singapore, Colombo y Port-S. Los barcos de esta compañía son de carga y pasaje. El primer barco que tocará en Manila el 6 de Mayo será el "Havensstein"; luego vendrá el "Adolf Von Bayer" y en Julio el "Emil Kirdorf."

Más de millón y medio de pesos ha destinado el Comité conjunto de Obras Públicas de la Legislatura Filipina para las distintas obras que se han de llevar a cabo durante este año. De dicha cantidad P428,000 se gastarán en obras de sistemas de agua y pozos artesianos; P308,000 en reparación de edificios insulares; y P300,000 para la conservación de carreteras insulares.

El General Aguinaldo proyecta hacer un viaje por las Provincias del Sur y con este motivo se están preparando grandes fiestas en Silay, Bacolod Talisay y otros pueblos de Negros Occidental para agasajar debidamente al Jefe de los Veteranos de la Revolución.

Apesar de la ley que ha abierto tres nuevos puertos al comercio exterior que son Tabaco, Legazpi y Davao, hay la imposibilidad material de cumplir con las disposiciones de dicha ley por no haber presupuesto aprobado para cubrir los gastos que ocasione su apertura.

La Corte Suprema denegó la moción presentada por miembros de la Asociación de Abogados que pedían la revisión de la causa Reyes-Cristobal-Oeson, cuyo asunto envuelve derechos en un contrato entre el abogado y su cliente.

Según el jefe de la división de estadística de la oficina de Aduanas, el volumen del comercio de las Islas Filipinas, durante el primer trimestre del año de 1923, llegó a la respetable suma de P102,355,700, mientras que en igual período del año pasado, sólo ascendió a P79,627,057, o sea, un aumento de veinte y tres millones este año. También hace notar que durante estos tres meses el comercio de exportación ha superado al de importación, alcanzando a diez millones el superavit del mes de Marzo.

El Presidente de la Binalbagan Sugar Estate Co. ha ofrecido comprar al Banco dicha Central, por la suma de cinco millones quinientos mil pesos, que es casi la mitad de lo que la Central debe al Banco Nacional. El Presidente de la Binalbagan Sr. Echaus es uno de los mayores accionistas de dicha Central y es también accionista del Banco Nacional.

El bajón en el precio del abacá parece que no tiene trazas por ahora de reaccionar. Esta es la época del año en que el mercado del abacá se muestra más quieto, pero así y todo no se ven grandes perspectivas para que el precio mejore.

Según el jefe de la división de química inorgánica de la oficina de ciencias, el archipiélago no cuenta por ahora con material necesario que se usa en la industria cerámica, para la fabricación de objetos de porcelana. Alega que siendo Filipinas un país relativamente joven geológicamente hablando, su material para dicha industria no ha sufrido las transformaciones necesarias que solamente el transcurso del tiempo lo hacen apto para tal objeto.

El Secretario del Interior ha enviado a un empleado de la oficina ejecutiva a las provincias de Bulacan, Pampanga, Tarlac y Nueva Ecija para estudiar en el mismo terreno la cuestión que ha dado lugar al movimiento hostil de los aparceros, a fin de que rinda un informe completo de la situación y la actitud tomada por las autoridades locales, así como las verdaderas pretensiones de los que forman la unión y lo que los propietarios de terrenos están dispuestos a conceder.